

EL CONSTITUCIONAL

Organo del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 8 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8,
segundo.

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos
idem los no suscritores. Comunicados. Pre-
cios convencionales y a juicio de la adminis-
tracion de uno á cuarenta reales línea.
Anuncios de cuarta página. Los suscritores
medio real línea. No suscritores un real.
Todo pago se entiende por adelantado.
Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO VII. REDACCION
Escaleras de S. Martín, núm. 8,
segundo.

Viernes 9 de Diciembre de 1887.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos.

NÚM. 1047.

LA C. FABRIL SINGER DE GERONA.

Se necesitan Comisionados idóneos y de responsabilidad en todos los pueblos de esta Provincia; para la venta de Máquinas para coser y todo lo concerniente á las mismas: como tambien viajantes con garantía positiva; para mas informes en el establecimiento de «La Compañía Fabril Singer», Abeuradors, 8, Gerona, de 8 de la mañana á 9 de la noche; todos los dias laborables.

LA SITUACION DE FRANCIA

Las primeras palabras que arranca la sorpresa tanto si es de alegría, como de pesar, siempre suelen ser sinceras y reflejan los sentimientos del que las pronuncia. Nobles y elevadas son las que salieron de los labios del nuevo presidente de la República francesa, al recibir las felicitaciones del Congreso, en el histórico Palacio de Versalles. Conmovido ante su inesperada elevacion al poder, el señor Sadi Carnot se expresó en estos términos:

«Señores:

»Os agradezco profundamente las felicitaciones y los sentimientos que teneis á bien dirigirme.

»Estoy lleno de reconocimiento hacia los miembros de la Asamblea nacional que al reunir sus sufragios alrededor de mi nombre, han probado altamente su deseo de paz y concordia, de los cuales la Francia republicana está animada. Mi mas caro voto es que este gran dia quede grabado en todas las mentes y corazones. El significa que los representantes de Francia saben unirse. Sus comunes esfuerzos pueden y deben asegurar la Constitucion y la marcha regular de un gobierno estable, activo y capaz de dar á la nacion, con la libertad en el interior, y la dignidad en el exterior, todos los beneficios que nuestro pais espera de la República. Una vez mas, gracias, señores, podeis contar con toda mi abnegacion.»

Al recibir las felicitaciones de los representantes de la prensa, el señor Sadi Carnot contestó muy conmovido.

«Os doy infinitas gracias por vuestras felicitaciones. Cuento que la prensa me ayudará en la obra de paz que todos deseamos.»

El nuevo presidente comprende la alta mision que se le ha confiado, conoce el carácter parisiense, y se propone desterrar del Elysee la tristeza

que en el albergaba la avaricia del expresidente. Si Sadi Carnot inaugura su jefatura del Estado con espléndidas fiestas, se hará completamente suya la naciente simpatía que sin buscarla ha adquirido por el hecho de haber derrolado á Ferry. Conocidos sus antecedentes políticos y su austera vida privada, no sería extraño que el nuevo presidente de la República Francesa, que infinidad de políticos designan con el nombre de: «Presidente neutro.» lograse tener en equilibrio á la familia republicana, la cual adorando la misma Diosa lucha dividida para colocarla en distinto pedestal. Empero, lograra el patriótico descendiente del gran convencional, esa elevada aspiracion de su corazon francés? ¡Cuan ardua es su tarea! Pasado el primer momento, esto es, vencido lo que los radicales llaman: «El peligro Ferry,» y contemplando con sangre fria esta nebulosa situacion, un temor asalta á nuestro imparcial juicio. Vemos que la caída de Grevy y la proclamacion de Sadi Carnot son debidas al miedo de un motin y de este hecho gravísimo deducimos dos cosas que infaliblemente han de ser fatales á la República. Y son. Enardecido el pueblo revolucionario al ver impuesta su voluntad, quien detiene el dia de mañana la fogosidad de sus pasiones? Esta vez han visto con que facilidad se derriba y levanta la Presidencia, otra vez emplearán los mismos medios, y si el nuevo presidente se resiste, de la amenaza se pasará á los hechos, y la anarquía se quitará el velo.

Esta es nuestra primera reflexion, la segunda nos la inspira el partido monárquico cansado ya de esta situacion y el cual se ha conformado por de pronto á forzosas circunstancias, pero que de ningun modo ha cedido, ni cederá. Antes por el contrario: en esta derrota de candidatura presidencial ha cobrado nuevos bríos y se dice: «Hemos dejado hacer por que no se dijera que hemos puesto una escalera formada de cadáveres para subir al poder; pero pasada que sea esa tormenta política emprenderemos de nuevo la lucha, y la Comuna nos proporcionará el triunfo.»

Si el señor Sadi Carnot llega hacerse dueño de la actual situacion, su celebridad ofuscará la de su gran abuelo.

El Corresponsal.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Fonteta (La Bisbal) 7 Diciembre de 1887.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi querido Director: este pueblo ha despertado á una sacudida superior á la producida por una descarga eléctrica. En La Bisbal no se habla mas que de ladrones, en este lugar hechos de ladrones son la comidilla de todos los dias, y no respuestos aun de la terrible hazaña de San Clemente de Peralta, nuestro sueño es intranquilo por el presentimiento de nuevos crímenes. Y el instinto popular raras veces se engaña. Esta madrugada al ir el pobre campanero á cumplir con su deber de dar las primeras campanadas para anunciar que el templo del Señor se abria á la oracion, se han echado encima de él dos ó tres malhechores y despues de apagarle el farol que llevaba le han tapado la boca y amarrado de pies y brazos.

Mientras tanto otra fracción de lo que con seguridad podremos llamar gavilla, se ha dirigido á la habitacion del infeliz campanero obligando á la esposa de éste á entregar cuanto dinero tenia en la casa. No puedo precisar la cantidad robada pero la voz general la hace ascender á mas de doscientos duros, así como nada puedo decir, por ahora, sobre lo que por la poblacion se murmura porque demasiado conoce V. y los lectores de su periódico la trascendencia que puede tener la mas ligera suposicion en asuntos en que deben tomar parte los tribunales.

El de La Bisbal ha llegado aquí á las cuatro de la tarde empezando en seguida á trabajar para ampliar los trabajos efectuados por el Juzgado municipal y la Guardia civil. Esta última se ha presentado á pesar de no tener del hecho mas conocimiento que el repartido por la voz del vecindario á las pocas horas de acaecido el suceso y con su dignísimo capitán al frente ha trabajado mas de lo posible para buscar la pista de los criminales. Ojalá que tan benemérito instituto vea compensado su trabajo por la suerte y pueda en breve repetir á los encargados de administrar justicia lo mismo que cuando el hecho de San Clemente: ¡nosotros hemos cumplido con nuestro deber para que vosotros cumplais con vuestra conciencia!

Nada diré á V. de La Bisbal á pesar de que me consta que el vecindario de dicha villa está sobre un volcán desde cierto descubrimiento

que habrá visto V. indicado en un periodico de esa. Si el corresponsal de V. señor S. no le dá á usted detalles, se los daré yo y llegado este caso prometo interesar á sus lectores y dejar bien probado que ciertos diarios anteponen sus conveniencias y espíritu miserable de adulacion á la verdad é intereses de sus lectores. Es suyo afectísimo.—R.

CRONICA GENERAL.

La Comision provincial ha señalado el dia 16 del actual para el ingreso en Caja de los mozos que faltan á presentarse de reemplazos anteriores para completar el cupo y para la revision de sus exenciones, así como para resolver las incidencias de quintas que se hallen pendientes.

—En Tortosa, se ha puesto de moda ceñir el cuello de los niños con una cinta de seda, para precaverles de la difteria.

—Segun se dice, el consejo ha partido de una distinguida señora, que sin duda tendrá pruebas evidentes de la eficacia de tal preservativo.

—Despues de una aguda y penosa enfermedad, ha fallecido en esta capital don Bruno Deu, antiguo jefe carlista y comandante de armas que fué de la villa de Olot durante la última guerra civil.

El señor Deu, á pesar de sus ideas políticas, por su carácter afable y bondadoso, habia sabido captarse las simpatías de sus amigos particulares, los cuales han tenido una verdadera pena por su repentino fallecimiento.

—Dice *El Siglo Médico* de Madrid correspondiente al dia 4 del actual:

Por centésima vez llamamos la atencion del señor Director de Correos y Telégrafos para que tenga la bondad de dar las órdenes oportunas á sus empleados á fin de que hagan llegar á su destino los números de nuestro periódico.

En efecto, son tantas las quejas que recibimos, que la cosa pasa ya de castaño oscuro y nos irroga grandísimos perjuicios. Suscriptor tenemos en la provincia de Gerona, por ejemplo, que gasta tanto en sellos de correos para reclamarnos los números que no llegan á su poder como importa el pago de la suscripcion. ¿Conseguiremos algo de nuestras quejas? ¿Será oída nuestra voz?.....

Las empresas periodísticas debian levantar una cruzada contra los directores de Correos, que no evitan se les irroguen tan graves perjuicios.

—El Instituto Agrícola Catalan de

San Isidro, tiene ya organizadas las Comisiones que van á las cuatro provincias catalanas para promover las reuniones en que ha de tratarse de los medios de combatir la ruinosa crisis agrícola que aflige al país, proponiéndose salir en breve.

—Ha estado estos días en Gerona el vice-presidente de la Comisión provincial de Tarragona nuestro distinguido amigo D. José M.ª Alvarez y Fuster, reputado letrado de Vendrell.

—De nuestro colega el *Mercantil* de Tarragona copiamos lo siguiente:

«Según parte dado por el Alcalde de Torredembarra, el día 3 del actual una partida de ladrones compuesta de siete individuos trató de robar la casa de don José Solé y Portas vecino del barrio de Clara.

El bizarro teniente de la Guardia civil del puesto de Sanz don Joaquin Truco y Ferrer que venia siguiendo la pista á los criminales, impidió con sus acertadas disposiciones que llegara á efectuarse el robo, puesto que siendo sorprendidos en el acto de quererlo verificar, se entabló una lucha con los individuos del benemérito cuerpo, de la cual resultó muerto el que capitaneaba á los ladrones, siendo cojidos además tres de ellos llamados Ramón Juan Oliver natural de Bellveig, Juan Jansá Recasens y Pedro Fortuny Jansá de Pobla de Montornés, los cuales han sido puestos á disposición del juzgado de instrucción de Vendrell.

Nuestra enhorabuena al bravo teniente señor Truco. —Con motivo de la celebracion del día de la Concepción de Nuestra Señora, muchas fueron las casas particulares que en las noches de ayer y anteayer tuvieron iluminados sus balcones.

—Entre siete y ocho de la noche de anteayer, tuvo la desgracia de caerse de un terrado de una de las casas de la calle del Norte, una joven de 20 á 21 años, siendo la caída con tan buena suerte que descendiendo de una altura de más de diez metros no se causó lesión ni fractura de ninguna clase.

—Con motivo de la celebracion del día, ayer se dieron bailes de sociedad en los casinos «Odalisca», «Liceo» y «Orfeon Gerundense», siendo todos muy concurridos.

—Llamá justamente la atención del público, un bonito surtido de bronces artísticos expuestos en el escaparate de la acreditada sombrería de don Francisco Sabater situada en la calle de Ciudadanos.

—En el sorteo de la lotería nacional celebrado hoy, han obtenido los diez primeros premios los números siguientes: 1.º, 14.362, despachado en Vitoria; 2.º, 7.855, expendido en Madrid; 3.º, 7.813; 4.º, 10.587; 5.º, 1.217; 6.º, 14.162; 7.º, 39; 8.º, 15.422; 9.º, 1.980, y 10.º, 2.304.

Aborto (*Gastaments*); se evitan usando los infalibles **PARCHES** de Sta. RITA.—Se dan gratis prospectos detallados, en el Depósito central.—*Botica de la Corona*.—Gignás, 5, Barcelona, en el de Gerona *Farmacia del doctor Vivas, Cort-Real*, 17 y en San Feliu de Guixols, farmacia del doctor Vila.

TEATRO PRINCIPAL

Con una concurrencia no muy numerosa pero si distinguida, púsose el pasado mártes en escena y á beneficio de la simpática tiple señorita Carlota Millanes la magistral opereta *Campanone* en cuyo desempeño se distinguieron notablemente los artistas de la compañía.

La beneficiada cantó con el gusto y expresion que le caracteriza, toda su parte, recibiendo muchos aplausos por el acierto con que supo interpretar aquella difícil composicion, estando admirable en la romanza y duo del primer acto, en el duo del segundo y en el terceto del tercero, sobresaliendo en la ejecución del precioso *rondó* el cual fué cantado por aquella artista como muy pocas veces se habia hecho en nuestro coliseo, siendo al final del mismo felicitada por unanimidad aplausos y repetidos bravos.

La señorita Millanes (Teresa) cuya escasa voz no nos ha sido posible definir todavía, estuvo en lo poco que la oimos que fué en el terceto del acto tercero bastante afinada, portándose no obstante muy discretamente en la parte de declamacion lo que prueba que si se dedica con fé á los estudios de canto, y logra adquirir un timbre de voz mas potente que el que hoy posee, puede llegar á ocupar un distinguido puesto en la difícil carrera que con tan brillante porvenir liene empezada.

El tenor señor Obon no pudo lucirse como era de esperar á causa de la fuerte ronquera que le aquejaba haciendo no obstante sublimes esfuerzos para que la obra no desmereciera en nada por los efectos de su indisposicion, logrando aunque con alguna pena salir bien librado de su papel haciéndose aplaudir en el aria del tercer acto.

El distinguido barítono señor Guzman hizo un perfecto é inimitable maestro *Campanone* dejando completamente satisfecho al público, tanto en las partes de canto y declamacion como en sus maneras escenicas dándonos con ello una nueva prueba de ser un notable y verdadero artista.

Por lo bien ejecutado tuvo aquel que repetir el bonito *duetto* que con el bajo tiene en el tercer acto.

El tenor cómico señor Garro muy en carácter en su papel de *Empresario* conquistándose un aplauso en la relacion ó monologo del acto segundo.

El bajo señor Alá nos hizo un acertado *don Pamfilo* y como siempre seguro en un todo en los papeles que le confia la direccion, y el señor Pujol en el frio temperamento que de cos-

lumbre sin hacer sobresalir ni matar escena alguna.

El coro bien en particular en el concertante del segundo acto y la orquesta en ajuste recibiendo un nutrido aplauso en la ejecución de la sinfonia dirigida así como toda la obra, con gran entusiasmo por el inteligente maestro don Carmelo Grajales.

Terminado el *Campanone* la beneficiada cantó como ella sabe hacerlo el precioso *vals de Venjano* siendo calurosamente aplaudida por el auditorio, recibiendo al final del mismo y en prueba de las simpatias que como artista tiene adquiridas, vacíos regalos entre los que recordamos un bonito espejo *Baccarat* en caprichoso estuche y un gran *bouquet* siéndole además tirados al palco escénico varios palomos, regalo de algunos admiradores.

El espectáculo terminó con la representación del sainete *El Ventanillo*, saliendo la concurrencia como siempre satisfecha de los trabajos de la sociedad artística.

PARTES TELEGRAFICAS

Madrid 7.—*Congreso*.—El señor Losarcos provoca un incidente asegurando que existe en el extranjero una agencia que proporciona condecoraciones españolas.

El señor Moret lo niega, justificando la rectitud del ministerio de Estado.

El señor Laiglesia pregunta si el ministro de Fomento tiene algun plan para conjurar la crisis jornalera, mas temible que la agrícola. Añade que en caso negativo, tiene dicho plan el partido conservador.

El señor Navarro y Rodrigo ofrece presentar un proyecto relativo á la construcción de ferrocarriles económicos.

El Congreso se ha reunido en secciones para acordar el nombramiento de las comisiones. Los conservadores solo presentan candidatos para la comision de presupuestos.

—En la eleccion de secciones del Congreso ha triunfado el señor Gonzalez Fiori sobre el candidato ministerial.

El señor Díaz Moreu ha dirigido á la Comisión del Mensaje varias preguntas acerca los presupuestos de la isla de Cuba.

En las demás secciones triunfan los ministeriales.

Ha embarrancado en la costa de Portugal el vapor-correo *Isla de Panay*, de la Compañia Trasatlántica. Créese que ha ocurrido alguna desgracia. Se trabaja para poner á flote el buque.

Paris 7.—A pesar de los buenos deseos del nuevo presidente de la República para conjurar la crisis y dotar á Francia de un Gobierno estable que merezca la confianza del pueblo de Paris y el apoyo de la cámara, es probable que hasta el sábado no se

constituirá el nuevo gabinete.

Todos los hombres políticos de importancia, incluso Mr. Ferry, han conferenciado con monsieur Carnot; pero nada se ha resuelto todavía á la hora en que telegrafio.

Háblase de un ministerio Ribot, quien conservará la presidencia y la cartera de Estado, entrando en Hacienda Mr. Rouvier y el general Lewalen Guerra.

Mr. Carnot estima que Mrs. Goblet y Clemenceau pertenecen á una fraccion demasiado acentuada para formar Gabinete.

En estos momentos todo el mundo reclama la calma.

Se ignora si el Mensaje se leerá mañana.

DOLO DE COR

(*Cor agra*) y demás enfermedades del *Estómago* dolores, irritaciones, debilidad, vómitos, digestiones difíciles, empachos, sed continua etc. por antiguas y rebeldes que sean se curan pronto y radicalmente tomando el infalible *Rob* digestivo *Miret*, sin que en ningun haya dejado de presentarse el alivio tan deseado, antes de terminar la primera botella. Véndese en casa del Dr. Vivas, farmacéutico, Cort-Real, 17, Gerona.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santos Leocadia vírgen y Cipriano abad.

SANTO DE MAÑANA. Nuestra Señora de Loreto y Santa Eulalia.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia de las Bernardas.

Director, D. Gaudencio Masó y Espéjo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

Árboles. El que quiera comprar plantío de plátanos con raíces, puede dirigirse á D. Pedro Balot que vive en la calle de Albareda, número 3, de esta ciudad.

HERNIAS

hallan alivio y curación completa para todas las edades con el procedimiento de Mr. Carlos Notton, herniario especialista.

Pablo Munich y Cabanellas, residente en Barcelona, habitante en la calle de Mendez Nuñez, n.º 3, piso 2.º, 1.ª puerta, certifico: Que hace muchos años padecía una *hernia inguinal* del lado derecho. En octubre del año último, que tenía la edad de 64 años, determiné sujetarme al tratamiento de Mr. Carlos Notton; desde entonces hasta el presente mes de Marzo no he sentido la menor molestia, por lo que queda patentizada la bondad del procedimiento del señor Notton, por hallarme completamente curado.

Sujetándome á mis observaciones, me ratifico en lo que antes apunté, esto es; que quedo completamente curado de la hernia que tanto me ha hecho sufrir.

Y para que conste donde convenga, libro el presente certificado en la ciudad de Barcelona á 15 de marzo de 1887.—Pablo Munich.

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el día 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el día 10 de cada mes gran fonda des Italiens. En Figueras el día 11 de cada mes, fonda del Comercio.